

Franckesche Stiftungen zu Halle

Joachim Langens Verbesserte und Erleichterte Lateinische Grammatica

Lange, Joachim

Halle, 1767

VD18 13160842

Kurtzer Begriff. Das gantze Werck der Lateinischen Construction kömmt auf diese VII Hauptregeln an.

Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden.

Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downloaded and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests and permissions, please contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

urn:nbn:de:gbv:ha33-1-196019

Kurzer Begriff.

Das ganze Werck der Lateinischen Construction
kömmt auf diese VII Hauptregeln an.

Davon gehen die fünf mittlern auf fünf casus: und diese
haben eine Regel vor sich, eine nach sich.

Vor sich.

- I. Ein *Adiectivum* kömmt mit seinem *Substantivo* überein
in gleichem *genere*, *numero* und *casu*. p. 131.

Die fünf *regula casuum*.

- II. Der *Nominativus* gehet vor einem *verbo finito* her in
gleichem *numero* und *persona* auf die Frage wer? im
neutro was? p. 137.
- III. Der *Genitivus* wird von einem andern *Substantivo* regiret
auf die Frage wessen? p. 143.
- IV. Der *Dativus* wird zu einer Rede oder Sache gesetzt auf
die Frage wem? oder wozu? p. 159.
- V. Der *Accusativus* wird regiret (1) entweder von einer
Präposition oder (2) von einem *verbo activo* auf die Fra-
ge wen oder was? oder (3) von einem *infinitivo*.
p. 167.
- VI. Der *Ablativus* wird von einer ausdrücklich gesetzten oder
ausgelassenen Präposition regiret, gemeiniglich auf die
Frage womit? wodurch? woron? worin? wor-
aus? woran? wornach? worauf? weswegen?
auf was Weise? wie theuer? wo? woher? wenn
oder zu welcher Zeit? p. 179.

Nach sich.

- VII. Der *Indicativus* wird gebraucht, wenn ich ausdrück-
lich frage oder etwas schlechthin und gewis anzeige: der
Coniunctivus, wenn ich nicht ausdrücklich frage; oder
etwas durch können, mögen, sollen, würden, hät-
ten, wollen, auf ungewissere Art ausspreche oder aus-
sprechen kann. p. 201.

Die